

RESAOLAB
Intervention du Premier ministre
Lomé, le 18 novembre 2014

Je voudrais tout d'abord, au nom du Président de la République et du Gouvernement tout entier, souhaiter la bienvenue en terre togolaise aux délégations venues des pays frères du Bénin, du Burkina-Faso, de la Guinée, du Mali, du Niger, du Sénégal et de la France, pour la réunion du Comité de pilotage international, la deuxième du genre. Je voudrais également me féliciter de la présence de tous à cette importante rencontre et vous annoncer qu'elle sera suivie des ateliers de formation sur la Maladie à Virus Ebola et sur l'Accréditation RESAOLAB.

Le Réseau de l'Afrique de l'Ouest des Laboratoires d'Analyses Biomédicales (RESAOLAB), initiée par la Fondation Mérieux en 2009 en collaboration avec les Ministères de la Santé du Burkina Faso, du Mali et du Sénégal au départ, a entraîné une réorganisation du secteur de la biologie avec des impacts palpables dont l'écho a dépassé les frontières de ces trois pays. C'est donc naturellement qu'en 2011, les Ministères de la Santé du Bénin, de la Guinée, du Niger et du Togo ont exprimé leur volonté de se joindre à ce réseau pour en être des membres à part entière.

En effet, ce réseau a développé une approche efficace de partage de connaissances, d'expériences et d'échanges de compétences, qui galvanise le rayonnement de biologie médicale dans les pays de la sous-région.

Distingués invités,
Mesdames et Messieurs,

Ce réseau, sous sa formulation à sept pays, a démarré ses activités en novembre 2013 et, après une année de mise en œuvre de ce projet, l'organisation du Comité de Pilotage International s'avère nécessaire en vue d'effectuer le bilan de la mise en œuvre de ce projet dans les sept pays. Je n'ai donc aucun doute qu'à l'issue de ces journées de travail, les objectifs que vous vous êtes fixés seront atteints.

Le thème choisi pour votre deuxième comité, à savoir «Développement d'une politique harmonisée des laboratoires d'analyses biomédicales, et le rôle majeur des laboratoires dans la gestion des épidémies des maladies émergentes », exprime certainement à quel point votre réseau est déterminé à apporter sa contribution pour une lutte efficace contre les maladies émergentes et les épidémies comme celle de la maladie à virus Ebola qui fait des dégâts humains dans la région ouest africaine.

Le niveau exponentiel de progression de cette épidémie en intra et inter-pays a confirmé l'impérieuse nécessité de penser et de réagir en approche stratégique globale et mondiale. Aucun pays n'est à l'abri de ces menaces de santé publique à l'échelle planétaire, et ce sont les réseaux comme RESAOLAB qui permettront de mutualiser nos efforts pour une riposte intégrée et efficace.

Mesdames et Messieurs,

Je suis particulièrement heureux que, dans votre agenda, deux ateliers de formation sur la maladie à virus Ebola ont été prévus, et que, lors de ces ateliers, vous aurez à développer et à valider un module de formation sur cette pathologie, à échanger sur les actions menées dans les sept pays et à proposer des approches de solution pour une riposte efficace et coordonnée contre cette épidémie dans l'espace ouest africain.

Je puis vous assurer d'ores et déjà que vous aurez une attention toute particulière de l'Etat togolais pour vous accompagner dans cette dynamique. Cela est d'autant plus opportun, puisqu'en fin de la semaine passée, le Président de la République Faure Essozimna GNASSINGBE a été nommé par ses pairs, coordinateur de la CEDEAO en charge du processus de riposte et d'éradication du virus Ebola en Afrique de l'Ouest.

Mesdames et Messieurs,

Je voudrais également souligner ici le caractère indispensable de votre réseau, puisque c'est par son entremise et à travers la facilitation de la Fondation Mérieux que le Togo a pu envoyer les échantillons des quelques cas suspects de la maladie à virus Ebola du Togo au laboratoire P4 Jean Mérieux de Lyon pour le diagnostic par PCR à temps réel, tout à la charge de la fondation Mérieux. Heureusement, ces cas n'ont pas été confirmés.

Actuellement, mes services compétents m'ont informé qu'à travers toujours votre réseau, une palette de plus de 70 kits de prélèvement, don de la Fondation Mérieux, se trouve au niveau des services des douanes de Lomé en attente des procédures de sortie pour un pré-positionnement sur les sites d'isolement mis en place par le Gouvernement. Nous allons continuer à mettre nos efforts en commun pour que le nombre de nouveaux cas en Afrique de l'ouest diminue et qu'inexorablement le niveau du risque s'amenuise.

Je voudrais vous assurer que tout le Gouvernement togolais est mobilisé et y travaille de concert, bien sûr, avec ceux de vos différents pays. Sur le projet de quatre années que j'ai parcouru avec délectation, plusieurs activités dont je n'égrènerais pas la liste en ce lieu y sont déclinées en vue de renforcer les capacités et les compétences des acteurs du secteur de la biologie médicale tant au niveau institutionnel que technique. Et c'est dans cette continuité qu'après cette cérémonie d'ouverture, j'aurai l'honneur de procéder à la pose de la première pierre de construction d'un ensemble d'infrastructures dédié au secteur de biologie médicale.

Je voudrais aussi, avant de clore mes propos, exprimer toute ma gratitude et celle de tout le peuple togolais à la Fondation Mérieux et, à travers elle, à tous les partenaires financiers dont l'Agence française de développement, la Banque Islamique de Développement, la Coopération Internationale de Monaco et la Fondation Stavros Niarchos pour cet appui inestimable qui nous permettra de faire un pas de plus dans la lutte contre les maladies infectieuses par l'amélioration de leur diagnostic biologique. Je voudrais également remercier personnellement le Coordonnateur général de ce projet,

qui joue le rôle de chef d'orchestre de ce réseau pour qu'au-delà des spécificités de chaque pays, l'impact des actions soit global.

Je veux croire qu'à l'issue de ce Comité de pilotage international, des stratégies innovantes et pertinentes seront élaborées en vue de contribuer à une meilleure gestion de cette épidémie et, au-delà, à un secteur de la biologie médicale plus renforcé.

En souhaitant plein succès à vos travaux, je déclare ouvert le deuxième Comité de pilotage international du Projet RESAOLAB+.

Je vous remercie.